
         向陽台中学校との交流学習会

       報告書

日 時 ； 令和５年１１月２０日（月）

交流学習会；10時45分～11時35分（３時間目）

      11時45分～12時35分（4時間目）

給食交流  ；12時50分～13時10分

３年１組 鈴木教諭～ 総務文教常任委員会

多目的室 角谷教諭～ 厚生環境常任委員会

３年２組 二口教諭～ 産業建設常任委員会



向陽台中学校との交流学習会 報告書

クラス     3 年１組・２組合同（場所：３年１組）
委員会別テーマ 人口増加対策
担当グループ 総務文教常任委員会
担当議員 岩満委員長、北原副委員長、古川委員、佐々木委員、松倉委員、平川委員
     丸岡委員、相沢委員
共通テーマの概要
市民・市議会・市長の関係、市議会の仕事、千歳市の決算状況、議会の構成
生徒の主な意見
１ 人口増加策
（１）外国人居住エリアの設定
（２）交通の便を良くするとともに、降りてみたくなる千歳駅の工夫
（３） SNS を活用した千歳市の PR
（４）見てみたくなる商業施設の建設や大企業の誘致
２ 子育て支援
（１）おいしい学校給食を提案
（２）学校へのエアコン整備
（３）航空関係の教育を導入
（４）パソコン教育に対応した机の導入
（５）オムツなど千歳市独自のリサイクルによる子育て支援
３ その他
（１）ヤンキーの通報
（２）議員になった理由
（３）除雪対策
所見

議会の説明を岩満委員長が実施した。生徒達には議員の仕事や活動にも興味があるよ
うで、議員になった理由を問われ全員が回答した。生徒は個々の理由に大変興味をもっ
ていた。

生徒のプレゼンは、生徒の全グループのプレゼンが終了した後に、項目毎に担当委員
が回答する要領で行った。

プレゼンの内容は、日頃から関心を持っていることをグループ毎にまとめていたが、
千歳市の発展、学校給食の改善及びエアコン設置に関する意見など、毎日の生活で感じ
ている項目が多く出されていた。中には、パソコンの教育には現在の机は狭いなど、現
場でなければわからない事項もあり、良い気付きとなった。

議員側では、主に現在検討している事項などを丁寧に説明することにより、生徒の理
解を得られたものと感じる。



向陽台中学校との交流学習会 報告書
クラス        3 年１組・２組合同（場所：多目的室）
委員会別テーマ    少子高齢化対策
担当グループ     厚生環境常任委員会
担当議員 飯田委員長、今野副委員長、大山委員、安部委員、北山委員、松隈委員、落野委員
共通テーマの概要
市民・市議会・市長の関係、市議会の仕事、千歳市の決算状況、議会の構成

生徒の主な意見
グループ①～千歳のキャッチフレーズや子供と保護者が一緒になって楽しめる施設をつくった

り、宅配サービス、訪問美容サービスなど、誰もが暮らしやすく、子育てしやす
い環境が整った地域にしていくことが大切だと思った。

グループ②～少子化は外国人観光客や住民の関わりを増やすことで人口を増やす。住民だけが
知っていて、楽しんでいるのではなく、色々な人が知っていて高齢者や旅行者も
楽しめる街にする。

グループ③～繰越金を活用して子育て支援を行い子育てをしやすくする→住民がさらに住みや
すい町へ。北の玄関口を利用して外国人労働者を増やす→生産年齢人口の増加。
そして経済を潤す。千歳市をさらに住みやすい町へ。

グループ④～どうすれば人口を増やせるか→結婚するきっかけをつくる。新千歳空港を発展さ
せる。建物を増やす。観光地を増やす。専門学校などを増やす。

所見
共通テーマについては、こちらの説明を真剣に聞いてくれていたが、こちらからの質問に対
しては、大変緊張していたようで生徒さんからの回答はなかった。
その後、４つのグループより少子高齢化対策についてのプレゼンをして頂き、それぞれのグ
ループの皆さんが千歳市の現状を調べ、どのようにしたら少子高齢化を防ぐことができるの
か、どうしたら高齢者が暮らしやすい環境、子育てしやすい環境をつくることができるの
か、人口を増やすことができるのか等々、大変参考になる貴重なご意見をたくさん頂いた。
それぞれのグループの皆さんのご意見に対し、担当の議員が現在行っている市の取組やサー
ビス等をお伝えしたり、質問を投げ掛けたりと共に少子高齢化について更に深く考える交流
学習会となった。皆さんから頂いたご意見は、それぞれの議員がこれからの活動の参考にさ
せて頂き、市に対し様々提案するなど、市民の皆様のために仕事をして参りたい。
また、生徒さんたちから頂いたアンケートに「とても緊張した」「私たちの意見に真剣に向き
合って頂いて嬉しかった」「議員の方々の話がとてもわかりやすかったし、とても話しやすか
った。自分にもできることがあればしたいと思った」「普段直接話せない市議の人とコミュニ
ケーションが取れ、短かったが良い経験になった」等々とあり、議会のことや千歳市のこと
を知って頂くためにも交流学習会は本当に大切だと改めて感じた。これからも続けて参りた
い。



向陽台中学校との交流学習会 報告書

クラス     3 年１組・２組合同（場所：３年２組）
委員会別テーマ 産業振興
担当グループ  産業建設常任委員会
担当議員 宮原委員長、渡部副委員長、五十嵐委員、山崎委員、山口委員、仲山委員、吉谷
委員
共通テーマの概要
市民・市議会・市長の関係、市議会の仕事、千歳市の決算状況、議会の構成

生徒の主な意見
＜グループ①＞
 サービス業を増やすことで、国際線から降りてきた海外の人に気に入ってもらえるものをつ

くる。例えば、日本らしい雰囲気を身近に感じてもらえるような小さなパークのような場所
をつくる。

 農業に力を入れる。方法としては、千歳の美味しい水を活かした農作物を増やす。例えば、
「千歳かぼちゃ」のような商品が考えられる。また、スマート農業を活用することで農業を
活性化させる。

＜グループ②＞
 レラ周辺の都市開発に力を入れることで、市民のほか観光客も集まるものと考える。例とし

て、子供が好むような無料の小規模のアミューズメントパークのようなものをつくる。レラ
で開催するイベントの種類を増やす。レラ周辺に空港の滑走路が見える展望台のようなもの
を設営する。また、周辺にはカプセルホテルなどの宿泊施設を建てる。

 レラ周辺の都市開発により、千歳市の歳入が増えると考える。
＜グループ③＞
 向陽台は、少子高齢化が進んでいる、病院が少ない、遊び場が少ない、交通が不便といった

悪い点が目立っている。それらの解決のためには、向陽台にマンションなどの住居を増やす
ことで人口が増え経済が活発になるかもしれない。

 千歳市民が身近にできることとして、地元に残るようにする、地産地消をする、ゴミをポイ
捨てしない、地元の課題や現状について関心をもって行動する、などがある。

＜グループ④＞
 これらの千歳は「人口が減る」「少子高齢化」「地方財源の不足」が課題として考えられ、そ

れらを解決するために、産業人材の確保育成、中小企業・小規模事業者支援、仕事を増やす
が考えられる。



 ハスカップを全面的に出した町づくりをする。例として、クレープやアイスなどの新たなハ
スカップ商品開発や、千歳乃湯「えん」とのコラボ、千歳の農業を観光農業化することが挙
げられる。

＜グループ⑤＞
 道の駅をもっと使いやすくする。千歳市内の観光による収入を増やすため、人気店を増や

す、若者向けのお店を増やす。農業では、先端技術を利用した農業を行う、特産品はデザー
トや和食などに加工することで若者を中心に人気を得られる。たまごをもっとアピールす
る。国際交流を増やすことで、若者が海外との関わり方を考えていける。氷濤祭りや航空祭
を市外の人がさらに来たいと思えるようにする。

 千歳市の魅力をアピールして、また来たいと思わせるような街づくりが大切。
所見

生徒によるプレゼンでは、「産業振興」をテーマとした計５グループからの発表があった。
各グループの発表を通して、生徒たちが発表に向けて、千歳市の産業振興に対する現状把握や
課題の認識を、中学生ならではの視点を取り入れながら、しっかりと準備してきたことが窺え
た。

また発表内容では、千歳市全体、または自分達が住む向陽台に焦点を合わせて、生徒達が率
直に感じる問題提起と課題解決の提案がなされており、大人であれば最初から実現困難と判断
しかねないアイディアもあったが、それらがなぜ必要であるかとの理由付けもなされていた。  

さらに、産業振興のために、新たな商品やサービスを生み出すという提案だけではなく、ゴ
ミのポイ捨てをしない、国際交流を増やす、子どもが好むアミューズメント施設を増やす、そ
れら全てが産業振興に結び付くとの内容もあり、産業振興の捉え方が興味深かった。

これまでの交流学習会においては、生徒から事前に提出いただいた質問を、交流会当日に議
員側が回答する形式であったが、今回は、生徒たちが自らまちの課題や解決方法を模索し、発
表内容を練り上げるという過程があることから、学習の一環として一定の効果があると考え
る。また、交流会当日は、それら発表に対する講評も兼ねて、議員から行政や議会の動きを説
明するということで、より生徒たちの理解が深まったのではないかと考える。



向陽台中学校との交流学習会

アンケート集計結果



問１　性別を教えてください。

項目 人数(人） 割合（％）

男性 33 62.3

女性 20 37.7

無回答 0 0

計 53 100

男性

33人

女性

20人

無回答

0人

性別



問２　受講したテーマを教えてください。

項目 人数(人） 割合（％）

人口増加対策（総務文教常任委員会） 19 35.8

少子高齢化対策（厚生環境常任委員会） 15 28.3

産業振興（産業建設常任委員会） 19 35.8

無回答 0 0

計 53 99.9

※端数の関係で100%になっていません。

人口増加対策

（総務文教常任委員会）

１９人

少子高齢化対策

（厚生環境常任委員会）

１５人

産業振興

（産業建設常任委員会）

１９人

無回答

0人

受講したテーマ



人数(人） 割合（％）

① 楽しかった。面白かった。良い体験だった。新鮮だった。 11 20.8

② 発表をサポートしてくれた。丁寧に答えてくれた。話を聞いてくれた。 12 22.6

③ 議会・議員の仕事内容を理解した。政治の理解が深まった。 5 9.4

④ （テーマについて）わかった。勉強になった。関心を持った。考えさせられた。 9 17

⑤ 議員を身近に感じた。話しやすかった。市民をのことを考えている。 7 13.2

⑥ 話が難しかった 1 1.9

⑦ また、やって欲しい 2 3.8

⑧ その他 6 11.3

⑨ 無回答 0 0

計 53 100

　

問３　交流学習会を受講した感想を教えてください。（記述式、複数回答有）

項　 目

① 11人

②12人

③ 5人

④ 9人

⑤7人

⑥ 1人

⑦ 2人 ⑧ 6人

⑨0人

① 楽しかった。面白かった。良い体験

だった。新鮮だった。

② 発表をサポートしてくれた。丁寧に答

えてくれた。話を聞いてくれた。

③ 議会・議員の仕事内容を理解した。政

治の理解が深まった。

④ （テーマについて）わかった。勉強に

なった。関心を持った。考えさせられた。

⑤ 議員を身近に感じた。話しやすかっ

た。市民をのことを考えている。

⑥ 話が難しかった

⑦ また、やって欲しい

⑧ その他

⑨ 無回答

今回は、生徒のプレゼン発表をメインに交流学習会を行ったことから、生徒のプレゼンに関する感想と、

それに回答した議員に対しての感想が多く寄せられた。

普段顔を合わせない市議会議員と学習会を行い、プレゼンも行うということもあり、緊張していたが、議

員が優しくサポートしてくれたという意見も多く見られた。

一番多かった感想は、「発表をサポートしてくれた。丁寧に答えてくれた。話を聞いてくれた。」で12名で

あり、

これに、「楽しかった。面白かった。良い体験だった。新鮮だった。」11名、
「議会・議員の仕事内容を理解した。政治の理解が深まった。」5名、
「（テーマについて）わかった。勉強になった。関心を持った。考えさせられた。」9名、

「議員を身近に感じた。話しやすかった。市民をのことを考えている。」7名、
「また、やって欲しい」2名を合わせると、46名の86％を超える好意的な感想であり、印象が良かったことが
わかる。

その他の意見についても、「緊張したけどうまく発表できて良かったです。」、「千歳市のことを全然知らな
かった。知れて良かった。」、「自分たちの考えを上回る意見などがあって、すごいなと思いました。」、「色
んな年齢、顔、障害をもった人でも市をより良くしたいという心があれば、誰でも議員になれることがとても
いいなと思った。」などの意見であり、必ずしも批判的なものではなかった。



1 遺跡公園のバスケのゴールとかしっかり市民の声を聴いて実行してくれていることを知れて良かった。
2 市議会の皆様と交流をして議会の皆様コミュ力があり、とても関わりやすかったです。
3 交流ができて良い体験になりました。
4 給食の彩りが少ない理由など私たちの疑問についてていねいに説明してくださり、今の千歳についてと

ても理解できました。
5 いろいろな理由があって自分達が案として出したことがすぐには解決できないということが分かった。
6 テンポよく、話の内容の作りこみが深かったと思います！！！
7 自分がプレゼンをしたことが議員の中で議題としてすでに出ていると言われとてもうれしく思いました。

私達の目線で見てくれているんだなと思いました。
8 政治についてぜんぜん知らなかったけど交流学習会を通し政治について学ぶことができてとてもよかっ

た。
9

この交流学習会を通して千歳市の現状を改めて知ることができて面白かったし市のために自分達が
できることを探すヒントになったので良かった。

10 市議会の人たちの詳しい仕事とかを知れて自分達のプレゼンもしっかり聞いてくれて楽しかった。
11 楽しかったです！！
12 色々なことを知ることが出来てとても良かったです。
13

自分達の質問やプレゼンに対してたくさん答えてもらったけど、話が難しすぎてあまり理解できないこと
がありました。

14 千歳の議員さんがどのような仕事をしているかがわかった。
自分達が提案したものを実現するのは様々な課題があることがわかった。
僕達が大人になったときに実現されているといいと思った。それまで色々勉強したい。

15 意外と知らない千歳のことを知れてよかったです。
16 専門の人が詳しく説明をしてくれたので、とても納得のいく交流学習会でした。
17 予算の事もあって、プレゼンで出した要望や今の千歳の問題の解決策などの実現は難しいんじゃない

かと思いましたが、色んな事について検討などをしており、みんなの事を考えて活動しているんだなと
思いました。

18 とても楽しかった。市議会についてしっかり学べた。
19 緊張したけど、うまく発表できてよかったです。

1 普段直接話せない市議の人とコミュニケーションをとれて、短かったが良い体験になった。
2 市議会や議員に思ってた印象は変わらなく、意見などをしっかり聞いてくれる人達だなって思いました。
3 自分達が発表し終わったら、質問などにしっかりと答えてくれたのでわからないことが理解できました。

話してて楽しかったです。
4 けっこう話しやすいし、自分たちが発表したことは、大体働きかけてくれていて、ちゃんと市を考えている

んだなと思った。
5 自分たちの考えを上回る意見などがあって、すごいなと思いました。
6 最初に説明してくれた人がおもしろくてとてもわかりやすかったです。
7

色んな年齢、顔、障害をもった人でも市をより良くしたいという心があれば、誰でも議員になれることが
とてもいいなと思った。

8 最初は緊張したけど議員の人達が優しかったので楽しかったです。
9 緊張したが、思い通りに発表できたのでよかった。

10 緊張しました。
11 最初はとても緊張しましたが、たくさんの事、現状を学べてとても勉強になり、緊張も忘れました。

またこういう経験をしたいです。
12 緊張したけど、とても楽しかったし、いろいろ新しい事も学べていい経験になりました。
13

市議会議員の人達が日頃どのような仕事をしているのかがいまいち分かっていなかったので、知る良
い機会になりました。

14 とても緊張しました。市議会や議員の方々が私達の意見に真剣に向き合って頂いて、うれしかったで
す。

15 市議会や議員の方々の話がとてもわかりやすかったし、とても話しやすかったです。
自分もできることがあれば、したいと思いました。

問３　交流学習会を受講した感想を教えてください。（委員会別）

★総務文教常任委員会

★厚生環境常任委員会



問３ (委員会別)（受講した感想）

1 中学校では学んでいない内容もありとても勉強になりました。ありがとうございました。
2 絶対に実現不可能なような内容も前向きに考えてくれたり、変な話をしてもイヤな顔１つせず答えてくれ

て本当に良い方々なんだな～と思った。
3 私は今までどんなことが自分の地域で起こっているのか本当に知らなかったので、今回の交流会を通

して、どんなことが起こっているのか、どのようにそれが決められているかが知れて、本当に良かったで
す。

4 はじめは、市議会議員の方と聞いて固いイメージがありましたが、今回交流してみて、そのような印象
がガラッと変わり、明るく楽しく学ぶことができました。

5 私達が発表したことを一つ一つ詳しく教えてくれてわかりやすかったです。
6 僕たちの作ったスライドにとても深く考えてくれて、意見なども出してもらい、産業振興についてさらに興

味がわいてきました。そして、選挙率が半分もいっていないことに驚きました。
7 自分たちが考えた案は、市の中だけで解決できるものではないのだと知りました。

たくさんの企業や団体の方々と協力して、千歳市をよりよくしようと努力してくださっている議員の皆さん
は、本当にすごいなと思いました。

8 今回のような調べ学習は新鮮だったので、またこのような機会があったら、もっと詳しく調べたいなと思
いました。

9 今回、このような機会をいただきありがとうございました。自分は、プレゼンをさせていただきました。
調べ切れていないところが多く、ところどころつまってしまったりしましたが、とても貴重な経験になりまし
た。
自分たちのプレゼンはツッコミどろこが多く、実現するにはすごく努力がいるものばかりでしたが、意見

10 自分たちが考えつかなかった意見やアイディアなどが出てきていて、とてもおもしろかった。
議員の方に見てもらった資料から違ったプレゼンが出てきていて、すごいなと思いました。
他のグループの発表もおもしろく、ハスカップの案がとてもおもしろかったです。

11 調べた内容以外の団体や、まったく知らない取組などを知れて良かった。
特に農業についてはすごく良く知れたと思います。
千歳市のことは知ったつもりなだけで全然知らなかった。

12 千歳市のことを全然知らなかった。
13 子どもたちの考えの足りていないところを言ってくれていたし、良いよころも全て回収してくれてよかっ
14 調べ足りなかった所を教えてくれて良かったです。
15 市議会と交流を交わす事で、千歳市の発展のための案を多角的な視点で考えることができて良かっ

た。
16 プレゼンテーションをし終えて調べが足りなかったところを補足してくれて、産業について知り得ている

なと思いました。
17 自分たちで、意見を考えて発表したけれど、調べきれていない所があった。議員との話が楽しかった。
18 自分たちが作ったスライドの細かな点や発言一つ一つをしっかりと把握し、優しくスムーズに進行してく

れたため、とても発表がしやすかったです。
19 市議会議員さんとお話ができるいい機会をした。政治に対する理解が深まったと思います。

★産業建設常任委員会



問４-1　受講前と比べて、市議会や議員に対する印象は変わりましたか。

項目 人数(人） 割合（％）

はい 40 75.5

いいえ 13 24.5

無回答 0 0

計 53 100

はい

40人

いいえ

13人

無回答

0人

受講前と比べて市議会や議員に対する印象は変わ

りましたか。



★「はい」の回答　～　40人

人数(人） 割合（％）

① 優しかった。好感を持った。フレンドリーな感じ。身近な感じ。気さくだった。 26 65

② 市議会や議員の仕事内容がわかった。 3 7.5

③ 市や市民のことを考えている。がんばっている。 7 17.5

④ その他 4 10

⑤ 無回答 0 0

計 40 100

問４－２　　その理由を教えてください。（記述式、複数回答有）

項　目

① 26人

②3人

③7人 ④ 4人
⑤0人

①優しかった。好感を持った。フレンドリー

な感じ。身近な感じ。気さくだった。

②市議会や議員の仕事内容がわかった。

③市や市民のことを考えている。がんばっ

ている。

④その他

⑤無回答

議会や議員に対しての印象について、印象がかわりましたと回答した生徒は53人中40人、75.4％い

た。
このうち、「優しかった。好感を持った。フレンドリーな感じ。気さくだった」が回答者のうち26人が回答
し、同じく好意的な回答である「市や市民のことを考えている。がんばっている。」を合わせると33人、
82％を超えており、議員に対し好意的な印象であったことを表している。

また、交流学習会のテーマである「市議会や議員の仕事内容がわかった。」を先の好意的な回答を

合わせると36人、90％生徒が今回の交流学習会に理解を示してしていると考えれられる。
その他の回答は、「１８歳以上になったら絶対に選挙に投票しようと思った」、「議員には秘書的な人
がいなく、言われた事は、自分でメモをとって考えるということを知って、責任を自分一人で負うので信
頼度が上がった」、「選挙は厳しい世界だなと思った」など否定的なものではなかったことから、よい印
象を与えることができたと考えられる。



問４－２　　「はい」と答えた方に質問です。どこが変わりましたか？

★「はい」の回答
1 中学生の意見に厳しい反論とかされるかと思ったけど、色々肯定してくれたりしてくれて優しい

方々だと思った。
2 明るく、関わりやすかったのが印象的に変わりました。
3 もっと厳しく見えていたけど優しい方達だなと思いました。
4 自分が１８歳以上になったら絶対に選挙に投票しようと思った。
5 怖いイメージでしたが、やさしい方でした！！！！
6 初めはもっと気難しいイメージでしたがお話をしていくとそこまででもなく、話しやすい人達ばかり
7 投票率を上げるためにとか、いろんな所で使われるお金の割り振りを考えてやってるんだと思い

ました。
8 色々学んだおかげで、「市議会」などをより深く知ろうと思えました。
9 もっと遠くの存在だと思っていいたので、驚きました。
10 受講前は市や市民のことはあまり考えてなくて自分の給料のことしか考えていないと思っていた

けど、交流会を通して、市や市民のことをしっかり考えていたり、１０分休みに明るく話しかけてく
れたのでとても話しやすく、温かい方がたくさんいるんだなと思いました。

11 千歳のためにちゃんと働いている。
12 千歳の未来のために仕事をしてるとは・・・
13 最初はみんなすごい堅苦しい人なのかと思ったら、みんなフランクに接してくれて、議員の印象

が変わりました。
14 最初、どんな事をするかわからなかったけど、交流学習会を受けて、どんな事をしているか、わ
15 印象では厳しい感じかなと思ったら、話をしてみたら、意外と面白くてよかったです。
16 国会議員は汚職など問題を起こしていて困るが、千歳市の市議の人は、市の問題に全力で取り

組んでくれてこの人たちなら良い町を作ってもらうために協力しようと思いました。
17 もう少し怖い方達だなと思っていましたが、すごく優しい方達でした！
18 もっとカタくて、気まずい雰囲気になると思ったが、話しやすくて、この人たちも自分たちと同じ市

民なんだと思った。
19 どんな人がいるのか、不安でしたが、おもしろい人もいて楽しかったです。
20 こわそうな人たくさんいると思ったけど、優しくておもしろかったです。
21 もっと態度がデカい人だと思っていたけど、すごく友好的でおもしろい人たちだった。
22 実際に討論している動画などを見てる時に怖いイメージが強かったけど、実際に交流してみたら

意外と優しくてびっくりしました。
23 真面目で冗談など通用しない人かと思っていたが、市議会の中の雰囲気がととてもよく、テンショ

ンが高かった。
24 市議会、議員にはぜんぜん興味がなかったのですが、議員の仕事等を聞いて、少しだけ興味が

わきました。自分が変わった点はそこだと思います。
25 思った以上に私達のために動いてくれていたんだなと思いました。失礼ですみません。
26 少しかたくるしいイメージがあったんですけど、話しやすくて、優しい雰囲気でした。
27 怖い顔した方達だと思っていたけれど、全然そんなことなくて、優しさと笑顔に満ちあふれた良い

人達だった。
28 まず、どんな仕事をしているのかすらも知らない状態だったので、今回それが知れたことで、市

議会などの存在がよりはっきりと意識することができました。
また、当たり前ですけれど、一人ひとりの方がいて、その一人ひとりが私たちの地域について考
えてくださっているんだなと実感することができました。

29 はじめは固いイメージが強かったですが、案外その逆で明るい感じで楽しかったです。
30 今までは、固いイメージがあったが、実際に出会ってからは、とても優しかったりなどイメージが

変わりました。
31 市議会は遠い存在で、市議会の中だけで政策を考えているのかと思っていましたが、今回の学

習を通して、私たちのような中学生の意見を取り入れて考えてくださっていることが分かりまし
た。

32 意外と平均年齢が低くて、少し身近に感じました。
33 議員さんってもっとかたくるしい人が多いのかなって身構えていたんですが、数人の議員さんと

お話しして、そんなことないなって思いました。全員フレンドリーで質問したらジョークを入れなが
らかえしてくれたり、フレンドリーな人が多いのが印象的でした。

34 議員になりたい人は、面接など、普通の仕事と同じような感じかと思っていたら選挙というのを聞
いて、厳しい世界だなと思いました。
でも自分の意見を会議で直接言えるのはいいなと思った所です。

35 やっぱりものすごいしっかりした人たちかと思ったけど、意外に庶民的だった。



問4-2（市議会・議員に対する印象）

36 市議会議員の印象として、受講前はどんな人だろうと思っていましたが、話やプレゼンを通して、
千歳の未来を真剣に考えていることがわかって、真面目な人だなと思いました。（産業建設常任
委員会の議員は）

37 議員には秘書的な人がいなく、言われた事は、自分でメモをとって、考えるということを知って、
責任を自分一人で負うので信頼度が上がりました。

38 自分たちで意見を発表しても、しっかり対応してもらえないと思っていたが、しっかり考えてもらっ
て、しっかり市について考えている人だと思った。

39 意外と身近な人で優しかった人だった。質疑応答をしてくれた（わかりやすく）。
40 機械的なイメージがありましたが、ちゃんと僕達の立場で分かりやすい言葉を使っていた。



人数(人） 割合（％）

① 給食について 2 3.8

② 娯楽施設（映画館、遊園地、ゲームセンター等）について 3 5.7

③ 公園について 3 5.7

④ 店舗について（飲食店、アニメショップ等） 2 3.8

⑤ バスについて 1 1.9

⑥ 千歳の名物について 2 3.8

⑦ その他 6 11.3

⑧ 要望なし、　無回答 34 64.2

計 53 100.2

項　目

問５　　取り上げて欲しいテーマや要望等がありましたら教えてください。（記述式、複数回答有）

※1人で２つ以上の回答あり、端数の関係で100%になっていません。

① 2人 ②3人

③ 3人

④2人

⑤1人

⑥ 3人

⑦ 19人

⑧ 34人

①給食について

②娯楽施設（映画館、遊園地、

ゲームセンター等）について

③公園について

④店舗について（飲食店、アニメ

ショップ等）

⑤バスについて

⑥千歳の名物について

⑦その他

⑧要望なし、 無回答

取り上げてほしいテーマや要望等については、生徒の毎日食べる「給食について」は2人、3.8％と関心

が低いことが伺える。

給食のほかにも、娯楽施設、公園、店舗、バス、千歳の名物についてなどを合わせると、24.7％の回
答があったことから、今回のテーマとして取り上げた「人口増加対策」、「少子高齢化対策」、「産業振興」
だけでなく、生徒の日常生活に係るテーマについて興味があったと考えられる。

その他の回答は、「理想の負担と福祉についてとそのために必要なこと」、「子ども手当を変えてほし
い」などの保健福祉・こども福祉に関することや、「もっと質問の時間がほしかった。」という交流学習会
の時間配分に関することなどだった。

一番回答が多かった「要望なし」、「無回答」は、64％を超えた。
今回のテーマで満足したのか、もしくは関心が他に及ばなかったかなど理由は不明であるが、授業す
るにあたり、具体的な実現されたケースなどの紹介を検討し、回答につなげる方法も必要であったと考
える。



1 公園の改善をしてほしい。例：バスケットゴールなど
2 市の公園を憩いの場としてどの世代も使えるようにしてほしい。
3 なくなったバッティングセンターとかを戻して遊ぶところを増やしてほしい（千歳に）
4 もっと質問の時間がほしかった。
5 理想の負担と福祉についてとそのために必要なこと。

議員バッジ等の問題。
6 日本はアニメ大国なので、アニメイトジャンプショップなどのアニメに関するお店があるとうれしいです。

空港やレラにあれば、外国人観光客にも楽しんでもらえると思います。
7 千歳市にも遊園地を建設してほしいです。
8 子ども手当を変えてほしい。
9 公園の遊具の改善。
10 向陽台に遊べる所をつくってほしい。

カキダスプロジェクト始動。
11 千歳ならではの物についてもっと考える。
12 給食の改善をしてほしいです。

向陽台に飲食店をつくってほしいです。
13 次、規模広げて日本でいきましょう。
14 学校の給食や、設備についてのテーマがあってもいいなと思いました。
15 ハスカップ
16 税金
17 向陽台のバスの件などについて

問５　取り上げて欲しいテーマや要望等がありましたら教えてください。（無回答を除く）


